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催眠师手记
□ 高 铭

唤醒深藏在冰层下的真相———

24

问 心
□ 沐 莲

献给母亲和她的儿女们———

我想：那一定是酒伤了
胃。何况娘早年曾得过胃
病，一定是酒刺激了旧病灶
造成的。可是，七安已经离

世，不能说他了。
这时，我想起了刚才看到娘在用手

抓东西吃，就问道：“娘，你刚才睡觉
时一直在用手抓。你想要什么？”

“不要什么，我看见了一块肉呀，
就用手去拿，可是拿了半天也拿不到嘴
里去。”

“你想吃肉？我这就去买。”
“不吃啊，啥也不想吃了。”娘觉

得自己老了，不想再浪费儿女的钱了。
说着说着，娘又一阵胃疼，想吐。可
是，呕了半天，什么也没有吐出来。

这时，娘问我：“我这肚子里是不
是长什么东西呀？”

我听娘自己这么说，就觉得再瞒娘
已经没有意义了。但是，又不忍心说出
那个病的名字，就含糊其辞地说道：
“娘，你治晚了，有病你为啥不早说
呀？”

“治晚了？可我不后悔呀，岁数大
了伤子啊，没见你大姐老是病病歪歪的
吗？”

原来娘有病不早治疗，是怕自己活
的年头多、岁数大，会影响子女的健康
啊！

接着，娘又问我：“上次咱们去住

院，花了五百来块。要是动手术把这个
病拿出去，是不是还得五百块？”

也许娘觉得这个家再拿五百块钱给
自己治病，还是拿得起的，因此娘就这
样问了我一句。也是娘这么长时间以
来第一次提起这个话题。我用手比画
了一下那个数，娘脱口说道：“五千
呀？还得五千块呀？”娘没有把话说
完，娘好像理解了我为什么没有给她
动手术。其实，这个家要凑五千块钱
也不太困难，但是，没有人愿意拿这
钱。因此，我觉得不管从哪个角度我
都没法向娘解释。于是只说了一句：
“大夫说‘没有把握呀’。”说完这
句话后，我觉得再也没有什么可以瞒
着娘的了。因此，竟放声大哭了起
来。

娘没有阻止我哭。但是娘自己没
有哭，只是轻声说道：“啊，大夫都
说没有保证了，那就是治不好了。”

其实，哪怕这时候娘提出希望治
疗的话，哪怕只说一句，我还是会想
办法给她手术的。可是，娘没有说。
接着，娘又自言自语地说了那句曾经
说过几次的话：“十个儿女不嫌多，
一个老的没处搁呀。”

听娘这么说，我哭得更加伤心
了。娘知道我哭是难免的，哭一哭也
就痛快了。因此，娘没有劝我，只是
好像对我可又好像自言自语似的说：

“儿女都长大了，如今用不着娘了。
他们都有了自己的家，我这么看着过
得也不错。只是你呀，到现在还没有
个家。不过也不要紧，他们都有好几
个孩子，以后你跟他们商量，看看领
一个去吧。没人不行啊！没亲、没
友、没邻居，天下就你一个人，你能
活下去吗？”这以后，娘知道了自己
的真实病情，也知道不能再手术，那
就只有干等下去了，娘的话也就越发
少了起来。

那天晚上，来了两个儿媳妇。当
时我和二妮还没有吃饭，我盛了一碗
稀饭端给二妮，说：“你先吃吧。”
二妮让我先吃。娘看我和二妮推来让
去的，就说：“你俩一块儿吃吧，等
一会儿饭不就凉了吗？”

我不好说我不想吃饭，就脱口说
道：“就这一个碗了。”

本来娘看我们什么东西都不愿意
买，就觉得在儿媳面前挺没有面子
的。现在竟然连吃饭的碗都没有，娘
一听生了气，从自己的口袋里掏出十
块钱，说：“给你钱，明天买去。咱
就是要饭吃，也得有个碗呀。”

过了好半天，娘都没有再说话。
我知道，娘可能也在生儿媳们的气。
娘这一辈子，这样生儿媳气的时候真
不多，若不是气极了，娘是不会说这
种话的。

大约在3天前，一个从
事体育相关行业的朋友找到
我，问我能不能帮个忙，接
着不由分说就把我带到了某

医院。我见到了在病床上的他——— 某颇
有名气的运动员。通过与他本人的沟
通，以及和他的教练、指导还有部分队
友的接触后，我大致上了解了一些基本
情况。

这名运动员出道很早，曾经是某项
运动的新秀。不过，太早成名也给这位
年轻的体育明星带来了不小的问题———
自我膨胀。

我曾经在前几年的报纸上看到过相
关报道：这名体育界的新秀被拍到烂醉
在某酒吧门口。那张照片成为了那段时
间的新闻，公众在扼腕叹息的同时也
宣布：这个年轻人被过早的成功给毁
了。然而，在去年年初的时候，沉迷
于享乐、混迹于娱乐场所的他痛改前
非，又回到了训练场上。之后经过将
近一年的训练，他重回赛场并以极佳
的表现所向披靡，在该运动项目的世
界排名直线上升。就在所有人都惊讶
并且感慨浪子回头的时候，他负伤
了，原因是体能训练过度。而且，这
不是教练或指导要求的，是他几近疯
狂的自发训练造成的——— 瞒着教练、
指导偷偷强化体能。这种情况自从他
复出以来常有。他身边的所有人，队

友、医生、指导、教练甚至营养师和
陪练都反复警告过他，不过很显然那
没什么用。所以这次负伤后，他的营
养师——— 也就是我的朋友——— 找到了
我。

通过一次接触后，我觉得这不是
我一个人能解决的问题，所以第二次
去 医 院 的时候 ， 我 带 上 了 我 的 搭
档——— 相比较而言，他更精于心理分
析，这样我们才好判断他是源于什么
动机，以便能对症进行暗示和诱导催
眠——— 假如真的是心理问题而不是某
种脑部损伤的话……

“他是什么时候伤到的？”搭档边
说边避开一个端着满满一托盘针管和针
头的护士。

我：“上周。韧带和软组织损
伤。”

搭档：“明白了，那他多久才能恢
复训练？”

我：“不好说，如果完全遵照医嘱
的话，可能两到三个月，但目前看危
险……”

搭档：“你是指他私下跑出来做体
能训练？”

我在病房门口停下脚步，点了点
头：“这就是求助于我们的原因——— 他
的教练和指导人员认为是心理问题。”

搭档：“好吧，让我先跟他聊聊看
是什么情况。”

我推开了病房门。

进到病房后，搭档只是经过短短
几分钟的寒暄，就直接进入到正题。

搭档：“……像你这种韧带拉
伤，除了各种按摩和冷热刺激疗法
外，就只能静养了吧？”

运动员点了点头：“没办法，所
以说非常浪费时间。”

搭档：“我觉得这种浪费时间是有
必要的，就跟射箭一样，先有个拉弓酝
酿的动作，才会有射出时的爆发。”

运动员笑了笑：“我倒宁愿是射
击，扣下扳机即可，这就是冷兵器消
亡的原因。”搭档轻扬了一下眉，他
惊讶于对方的反应。

搭档：“我们只是打个比方，毕
竟人体不是机械，我是指需要适度张
弛，再说了，难道你不在乎自己的身
体吗？”

运动员：“相比之下，我更在乎
什么时候能开始训练……我知道，你
会像他们一样告诉我要休息，要调
整，但是我觉得我的身体是有更多的
潜力还未发挥出来的，这点我深有体
会——— 每次当我筋疲力尽，觉得快撑
不住的时候，才能突破某种极限……
对于自己的身体，我还是非常清楚
的，我并非是那种上瘾的运动沉迷
症。”

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 刘丹

9月14日，孙俪主演的都市轻喜剧《辣妈正
传》将在浙江卫视播出。该剧是孙俪自《甄嬛传》
后接演的首部剧集，剧组为“收视女王”配置了
超豪华的“黄金班底”，不仅两大男主角张译、明

道为她争风吃醋，朱茵、翁虹等实力派明星也甘
当绿叶。

《甄嬛传》铁粉需要适应期

白天俏丽OL，晚上夜店女王。孙俪在剧中
饰演的夏冰原本是个时尚的“80后”辣妹，要么
瘦、要么死、就是不想生孩子。哪料孩子从天降、
辣妹突然当了妈，夏冰这个新妈也陷入了各种
不适应中，从头到脚都冒着不靠谱的气息，比如
她坚持要顺产，理由让老公元宝险些摔一筋斗：

“我以后还要穿比基尼的，顺产才能保持身材”。
生了以后更嘴硬：“这孩子可是你要生的，谁要
生谁带！”

孙俪笑言：“《甄嬛传》的铁粉看这个剧肯定
会有个适应期：孙俪为什么那么大声说话？孙俪
为什么会打人？孙俪为什么不温柔了？”孙俪并
不讳言《甄嬛传》将自己的事业推向了一个全新
的高峰，但此刻她恳请大家忘掉“娘娘”：“这一
年来，《甄嬛传》赐予我头顶的光环太耀眼了，这

对于演员来说非常幸运，但对于一个还想前进
的演员来说，最好是能忘记它！”

爆炸头深入人心

为了忘掉“过去”，一向很少接演现代戏的
孙俪，选择了夏冰这样一个与传统女性反差极
大的“80后”角色。每天穿得花枝招展，还顶着一
个夸张的爆炸头进进出出。

孙俪说：“我在读这个剧本的时候，第一个
想到的就是她应该有一个非常扭曲、非常不听
话的头发。”这个爆炸头，让她付出了巨大的代
价，戏拍了三个月，爆炸头就顶了三个月，结果
头发末梢基本坏死，每天呈八字形劈开绷得很
直，只能把它剪掉。可不知不觉中，孙俪的爆炸
头形象已经深入人心。她透露，到了后期，夏冰
因为性格趋于成熟，造型师琢磨着给她换了个
直发造型，结果所有人都过来问：“孙俪，你今天
生病了吗？”有一天她难得休息，回家洗完头头
发就直了，结果妈妈说：“你太不精神了，妈帮你

把头发卷起来。”

一步步爱上夏冰

《辣妈正传》是孙俪和导演沈严第一次合作
的电视剧，但之前孙俪80%的广告片都是沈严
拍的。虽说是老熟人，可孙俪一开始并不想接这
个角色。她透露，沈严写完大纲给她看时，她因
根本不理解“辣妈“是个什么概念而拒演。等到
剧本出来以后，沈严慢慢解释给她听，孙俪才动
了心，觉得如果不接这个角色一定会后悔。

如今，孙俪已经可以非常准确地说出，夏冰
到底是哪里打动了自己：“我觉得夏冰最好的、
最吸引我的地方是，她像一个火团，一直去燃烧
自己，照亮别人，希望周围的人都可以很快乐。
我以前的角色都冷冷的，需要别人来温暖我照
亮我，但是这个角色她是非常主动的，不是被动
的，对任何人来说都是主动的。”孙俪希望，观众
们可以像自己喜欢夏冰一样，喜欢上这个“80
后”辣妈。

自《甄嬛传》后接演的首部剧集《辣妈正传》将播———

孙俪：请大家忘掉“娘娘”吧

■ 直击看点

□宋学宝 王永刚 王志顺 报道
本报潍坊9月7日讯 今天上午，2013年中国潍

坊滨海国际风筝冲浪公开赛暨第五届中国潍坊滨海
国际风筝冲浪邀请赛在潍坊滨海经济技术开发区旅
游度假区国际风筝冲浪基地开幕。

比赛为期4天，分竞速、花样两个比赛项目，来自
美国、德国、英国、法国、中国香港等10多个国家和地
区的近百名风筝冲浪高手参赛。

风筝冲浪是风筝与滑水板相结合的运动，被誉
为当今最具观赏性和挑战性的水上运动。潍坊滨海
经济技术开发区已连续举办4届国际风筝冲浪赛，赛
事水平高、参赛选手多，在国内外具有较高影响力。

近百名中外高手征战
潍坊滨海国际风筝冲浪公开赛

□ 本报记者 王 建

9月7日，山东选手薛长锐以5米60的成绩夺得了男子
撑杆跳冠军，但所有人都高兴不起来，因为薛长锐在冲击
5米76的全国纪录时不慎摔伤，被送往了医院。

安徽选手姚捷冲击5米60失败，薛长锐和看台上的山
东代表团成员一起兴奋地跳了起来，因为他之前跳过了5
米60，金牌已是囊中之物。在比赛中，薛长锐发挥非常出
色，5米30、5米50和5米60的高度均是一次通过。

当观众准备离场时，现场的广播突然宣布横杆高度
升到5米76。男子撑杆跳高的全国纪录是5米75，由山东选
手杨雁胜创造。薛长锐并不满足拿到金牌，他要向更高的
目标发起冲击。

在等待比赛时，薛长锐显得非常兴奋，他一次次走到
看台下，与教练和队友交流，先后要了四瓶水，并吃下了
一根香蕉。

观众们纷纷回到坐席，期待新的全国纪录诞生。
薛长锐开始了长时间的准备，他仔细地将撑杆上胶

带缠了一圈又一圈，随后向看台大喊一声：“给我打节
奏。”看台上的山东代表团成员一起拍起了手。走到起跑
点，薛长锐又向观众作出了拍手动作，让全场观众为他打
节奏。现场的广播也号召观众为薛长锐加油。

在全场观众的助威声中，薛长锐助跑，遗憾的是他跳
得高度不够，没能越过横杆，直接落入支撑坑中。观众们
都等待着薛长锐第二次冲击纪录，却突然感到情况不对，
因为坑中的薛长锐久久没能站起来。

裁判和摄影记者很快围了上去，有人叫了医生，大概
十分钟后，医务人员和担架入场。在医务人员的搀扶下，
薛长锐站了起来，向全场观众挥手致意，随后，他被用担
架抬上救护车，送往医务室。

在医务室，医生对薛长锐进行了初步治疗。“患者主
要症状是左侧臀部疼痛，活动受限，初步判断是左侧臀部
外伤，需要转入医院拍片，进一步检查一下有没有并发
症。”盛京医院骨科副教授沈涛说。

治疗结束后，薛长锐又被抬上救护车，躺在担架上的
薛长锐向周围的人作出了一个“OK”的手势，随后他被送
往了医院。

“摔到了骶骨，X光检查后没事。”陪同薛长锐到医院
检查的省体育局田管中心书记唐秀珍说。

(本报沈阳9月7日电）

以5米60的成绩勇夺男子撑杆跳冠军

薛长锐冲击全国纪录时不慎摔伤

■ 十二运·焦点

薛长锐强忍疼痛起
身向观众致意。

薛长锐奋力一跳夺
得冠军。

薛长锐冲击全国纪
录时动作失误，从半空
中摔了下来。

薛长锐被送往医
院。

□记者 李 勇 报道

▲都市轻喜剧《辣妈正传》海报

□记者 王 建 报道
本报沈阳9月7日讯 今天，山东代表团再添两

枚金牌，薛长锐夺得男子撑杆跳冠军，肖棣摘得古
典式摔跤96公斤级金牌。

8日，十二运会将在游泳、田径、体操、摔跤
等项目上产生34枚金牌。

田径赛场迎来男子百米飞人大战，张培萌和苏
炳添将展开直接对话。

因风力不符合要求，帆船男子芬兰人级没有结
束的比赛被推迟到8日，山东队的宫磊已经锁定了
这枚金牌。此外，王晓丽和黄绪峰将参加帆船女子
470级比赛。

其它赛场，山东队的岳丛、丛娇娇、王昕和朱
岩、孙越将分别参加自行车女子和男子小轮车比
赛；程冲和王欢将参加女子400米决赛；刘心怡、
纪恩丽和许海燕将分别在自由跤女子72公斤级和63
公斤级上争金。

■ 十二运·看点

男子百米飞人大战今打响

北京时间9月7日，电影《戴安娜》在英国伦敦
举行盛大首映礼，在片中出演戴安娜王妃的女明星
娜奥米·沃茨（上图）出席。 □英 子 报道

电影《戴安娜》在伦敦举行首映礼

据新华社纽约9月6日电 在6日进行的美网公
开赛女单半决赛中，中国“金花”李娜以0：6、
3：6不敌头号种子小威廉姆斯，无缘决赛。小威在
决赛中将迎战白俄罗斯名将阿扎伦卡。

本场比赛李娜在第二盘打得异常顽强，连续挽
回6个赛点，不过小威还是凭借高出一筹的发挥夺
得比赛的胜利。

“回望今年的美网，最起码自己的发球提高
了，可以看到在上网得分率方面比以前多很多；不
管今天比赛输了或者怎么样，有点沮丧，但是通过
整个比赛，觉得自己还是在进步，希望接下来的一
段时间可以解决今天出现的一些问题。”李娜对于
本届美网总结道。

李娜今年一年的表现比较稳定，澳网、温网、
美网均闯入八强，澳网还打进了决赛。四强也是她
职业生涯中在美网的最佳战绩。

连续挽回6个赛点依然告负

李娜不敌小威无缘美网决赛
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